



Universidad del Azuay

Facultad de Filosofía
Y Ciencias Humanas

Carrera de Comunicación

¿Cómo es ser afrodescendiente en Cuenca? Racismo y
discriminación hacia el diferente:
Propuesta de campaña social

Autora:

Andrea Mina Jara.

Directora:

Cecilia Ugalde Sánchez

Cuenca – Ecuador

2022

DEDICATORIA

Este proyecto está dedicado a todos los hermanos afrodescendientes que caminan con la frente en alto y no temen levantar la voz para luchar por nuestros derechos.

AGRADECIMIENTO

Agradezco a mi familia por el gran apoyo que me dieron, mi mamá, mi papá y mis hermanos.

Agradezco a mi gran directora, Ceci, que siempre estuvo apoyándome en cada uno de mis pasos y siempre me alentó a continuar.

A todas las tutoras que también estuvieron en este procedimiento: Xime, Caty, Nathalia, Cata y Caro. Gracias por estar siempre dispuestas a escuchar y apoyarme.

A Matías, que, aunque no haya podido estar presente en este último ciclo de la carrera, siempre ha sido para mí una persona a quien he llegado a admirar muchísimo.

A René Salamea por alentarme y ayudarme a concretar la idea de este proyecto de investigación.

Agradezco también con todo mi corazón a esas personas que caminaron junto conmigo y formaron parte importante de este camino: Hugo Daniel, gracias por ser mi apoyo siempre y mi compañero de vida.

Sulgreidy, Martin, Gaby, Mafer, Lina, Byron, Galito Malo y por supuesto a mis amigas y hermanas: Emi C, Emi U, Dome, Cata, Lore, Edu. Gracias por su bella amistad y por ser un gran soporte en mi vida.

Gracias Universo porque poco a poco estoy cumpliendo mis metas.

RESUMEN

El racismo es un problema que ha estado presente en Ecuador por siglos, y que a pesar de que la lucha ha sido constante, este problema todavía persiste. Este proyecto tuvo como finalidad proponer una campaña social que concientice a la sociedad cuencana sobre el racismo hacia los afrodescendientes. El estudio presentó un enfoque mixto con alcance descriptivo y un diseño no experimental transversal, en el cual se realizaron 385 encuestas a ciudadanos cuencanos con el fin de conocer su percepción frente al racismo que sufren los afrodescendientes en la ciudad. Los resultados obtenidos muestran la relación que tiene la edad, género del encuestado y su intención de compartir espacios con afrodescendientes, frente a factores como el Privilegio Blanco, Racismo Evidente y Racismo institucional. Finalmente, con base en los resultados, se propuso una campaña social que denuncia el racismo como una realidad social

Palabras clave: Afrodescendiente, campaña social, racismo.

ABSTRACT:

Racism is a problem that has been present in Ecuador for centuries, and although the struggle has been constant, this problem still persists. The purpose of this project was to propose a social campaign to raise awareness of racism towards Afro-descendants in the society of Cuenca. The study presented a mixed approach with a descriptive scope and a non-experimental cross-sectional design, in which 385 surveys were conducted to citizens of Cuenca in order to know their perception of the racism suffered by Afro-descendants in the city. The results obtained show the relationship between age, gender of the respondent and their intention to share spaces with Afro-descendants, in relation to factors such as White Privilege, Evident Racism and Institutional Racism. Finally, based on the results, a social campaign was proposed to denounce racism as a social reality.

Key words: Afrodescendant, social campaign, racism.

Translated by:



Andrea Nicole Mina Jara
Author

